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E5_B8_82_E5_BB_BA_E8_c57_614712.htm 近四年北京市渣土总

量统计数据：2001年，3300万吨；2002年，3600万吨；2003年

，3100万吨；2004年，3600万吨⋯⋯ 在建设部《城市建筑垃

圾管理规定》和国家环保总局《固体废弃物管理办法》即将

实施前夕，记者走访北京市市政管理委员会、市容环境管理

委员会、市垃圾渣土管理处，获得了这组灼人耳目的数字。

500～600吨/万m2建筑垃圾掣肘之音日盛目前，我国建筑垃圾

的数量已占到城市垃圾总量的30%～40%。绝大部分建筑垃圾

未经任何处理，便被施工单位运往郊外或乡村，采用露天堆

放或填埋的方式进行处理，耗用大量的征用土地费、垃圾清

运等建设经费，同时，清运和堆放过程中的遗撒和粉尘、灰

砂飞扬等问题又造成了严重的环境污染。随着我国对于保护

耕地和环境保护的各项法律法规的颁布和实施，如何处理和

排放建筑垃圾已经成为建筑施工企业和环境保护等部门面临

的一个重要课题。 中国工程学院院士、清华大学建筑学院教

授江亿说，我国每年的房屋施工面积已超过6.5亿平方米，有

人预测，到本世纪2010年，中国城镇有一半的房子是上个世

纪建造的，但随之而产生的建筑垃圾也与日俱增，专家估计

这些房子所产生的建筑垃圾将达到5～7亿立方米，这是一个

令人震撼的数字。 据有关资料介绍，经对砖混结构、全现浇

结构和框架结构等建筑的施工材料损耗的粗略统计，在每万

平方米建筑的施工过程中，仅建筑废渣就会产生500～600t。

建设部部长汪光焘在2005年首届国际智能与绿色建筑技术研



讨会上指出，我国现有建筑总面积400多亿平方米，预计

到2020年还将新增建筑面积约300亿平方米。照此推算，我国

现有建筑面积将至少产生20亿吨建筑废渣。 建筑垃圾多在\"

一埋了之\" 每年这么大的拆迁量和建设量，它们的建筑垃圾

都到哪里去了？ 北京市垃圾、渣土管理处渣土科某科长介绍

说，按照北京市行政许可程序规定，建筑垃圾产生单位要到

工地所在区的渣土管理部门办理渣土消纳手续。然后渣土管

理部门按照该工程土方量和申报车辆给其设计从源头产生到

销纳地点最合理的路线，并规定许可时间。施工单位必须在

规定的时间内按照指定的路线把渣土运输到指定的消纳场，

然后进行填埋等处理。同时，该部门还会对施工现场进行勘

查：检查各项防尘设施是否到位，冲水设施是否设而不用，

围挡破了是否没有及时补等。对于运输渣土车辆的管理，主

要是进行专项检查，管理部门的工作人员会在运输渣土得主

要通行路线上进行夜查，检查其密闭情况，有无扬撒等。一

旦查出，将有城管部门对其进行处罚。 对于消纳这一环节。

这位科长介绍，北京市每年大约设置二、三十个消纳场并定

期公布。这些消纳场大部分在五环以外。主要是将一些历史

遗留的大坑、窑地等经过整理，设置照明，专人管理，用作

消纳场。这些消纳场由一些企业来经营，并按照市场化的物

价标准向运输单位收取费用。 采访中，北京一家大型建筑集

团的负责人表示，目前北京大部分建筑工地在建筑垃圾处理

方面都比较规范，不会在路边或工地周围随意堆放。但是建

筑垃圾处理方面问题仍然很多。北京市垃圾、渣土管理部门

也表示，现在的垃圾处理技术还比较落后，建筑垃圾的综合

处理利用处于初探阶段，所以大多数建筑垃圾只是进行简单



的填埋。给城市环境和居民生活造成不便。 建筑垃圾\"难为\"

绿色奥运奥运工程事事都染绿，处处都环保是我们的目标。

绿色奥运，工地先行。不错，我们对奥运工程施工过程、用

材等方面作了详细的规定和环保评定。但是另一个现实问题

是，在建这些奥运工程之前必须先拆除原有建筑，而这些建

筑在建造时含\"绿\"量低，拆迁必定产生相当大的建筑垃圾，

而这些建筑垃圾处理不好将严重影响我们的\"绿色奥运\"。 对

于奥运工程产生的建筑垃圾问题，该科长介绍，前年底去年

初，该部门专门针对奥运工程渣土处理问题与奥运工程指挥

部共同开了一个协调会。会议的总体原则是在北京开工的奥

运工程将跟其他在建工程一样严格遵守北京市建筑垃圾处理

的相关许可程序来处理产生的建筑垃圾，渣土管理部门将协

助其这一工作。现在，各个奥运工程产生的渣土量都随其所

在区县有关部门集体上报给渣土管理处，然后按规定处理。 

综合处置场呼之欲出如此大的建筑垃圾产生量再加上如此简

单的处理方式，长此以往，给城市和居民带来的危害显而易

见。建筑垃圾的综合处理和利用急待破题。 该科长表示，其

部门计划建一个建筑垃圾综合处置场，这个计划已经酝酿了

好几年，在这几年中他们收集了一定的工艺材料、资料等，

并对国外在这方面的先进经验和工艺进行了学习和研究。争

取在2006年建成北京自己的综合处置场。他表示，建综合处

置场的好处很多：首先能够缓解土地压力，使一些建筑垃圾

回流市场，减少填埋量；其次，在资源利用上，他能够使一

些有用的东西不至于因为工艺技术水平不到位而白白浪费掉

；再者，综合处置场能够将建筑垃圾中的一些重金属、油漆

等有害物质进行无害化处理，减少其对周边居民生活的污染



和危害。 此外，有关专家认为，要想从根本上堵住产生大量

建筑垃圾的源头。我国目前应抓紧开展以下两个方面的工作

：一个是国家和建筑施工企业应投入资金，立项开展建筑垃

圾综合利用的深入研究与开发；再就是国家有关部门应在全

国建筑施工企业中，对每万m2建筑在施工过程中产生的建筑

垃圾的数量状况，进行一次大范围的定量定性综合调查统计

，依此制定相应的建筑垃圾允许产生数量和排放数量标准，

并将其作为衡量建筑施工企业管理水平和技术水平高低的一

个重要考核指标。这样才能真正引起人们对于建筑垃圾进行

综合利用的足够重视，建筑垃圾大量产生的源头才有可能得

到有效的控制。1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


